

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 86

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR,

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
DECANO DE LA PRENSA DE TENERIFE

CARIFA DE ANUNCIOS

(PAGO ADELANTADO)

Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—Comunicados, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquelas mortuorias a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.
Importantes: rebajas para anuncios preferentes.

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR,

Manuel F. García Cruz

LAS AGUAS MUNICIPALES

Nuestro artículo último sobre las aguas municipales, rebatiendo datos lanzados por "Gaceta de Tenerife" contra una nota publicada por nosotros, en la cual decíamos que en Septiembre último recaudó este Ayuntamiento, por venta de aguas para riego y aljibes, unas cuatro mil pesetas menos que en el mismo mes del año anterior, produjo en las esferas municipales un revuelo enorme. Era que habíamos dado en la llaga. Los números y argumentos aportados por nosotros no tenían contestación. "Gaceta" ha callado prudentemente. Le habíamos dado con la badila en los nudillos.

Fué tal el revuelo que el artículo aludido produjo, que se pretendió abrir un expediente, pero no se vayan a creer ustedes que con objeto de averiguar las causas de esa merma en la recaudación y para exigir responsabilidades si el expediente algunas arrojará. Nada de eso. El expediente era para conocer a quien nos facilitó los datos apalantados que lanzamos a la publicidad para deshacer el enredo que con manifiesta mala fe arregló "Gaceta".

A esto se reduce la intervención de la Alcaldía en un asunto que afecta lo mismo al porvenir de esta capital, que al decoro de la Corporación. Así, parece, entendió la Alcaldía se esclarecía el hecho por nosotros dado a la publicidad: castigando a quien nos facilitó los datos, si el tal era empleado municipal. Linda forma de averiguar las causas de esa merma en la recaudación.

La maniobra de la Alcaldía fracasó o no le ha dado el resultado que en un principio creyó, porque un concejal de la minoría republicana se ocupó de ese asunto en la última sesión que este Ayuntamiento celebró y pidió que a la próxima se llevarán datos sobre el asunto.

También "El Imparcial" dijo que nuestros artículos son hechos por plumas municipales. Es falso lo que el prospecto manifiesta. Los publicados en él quizarán lo sean, y menos mal si dijera la verdad; pero todos están plagados de cifras ilusorias, que no pueden constar en los libros municipales. Esto no nos extraña en "El Imparcial". Está en su ambiente.

El articulista del diario liberal también manifiesta que los datos publicados por EL PROGRESO son completamente falsos y para demostrarlo, dice que lo recaudado por el servicio de aguas para riego y aljibes de Enero a Septiembre de 1918, importan 66.191'80 pesetas; y que en el mismo periodo del corriente año ha llegado a la suma de 74.443'40 pesetas, anotando, por consiguiente, a favor de este último lapso de tiempo, un aumento de 8.251'60.

Nosotros, también perfectamente documentados, pese a quien le pesare—hemos de decir que los que están en un error son los periodistas del bloque monárquico; pero lo más doloroso es que están erizando a sabiendas, para que entre el público haya lugar a dudas.

La verdad de lo recaudado por horas de agua vendidas para aljibes y riegos en los meses de Enero a Septiembre de 1918, es de 66.237'60 pesetas, y lo que arroja en el mismo periodo de tiempo, en el corriente año de 1919 es de 69.331'40 pesetas. Por lo tanto, la diferencia en más, no es la de 8.251'60 pesetas como indica el colega, sino la de 3.237'60 pesetas.

Una vez aclarado este particular, vamos a demostrar el por qué de este aumento. En los meses de Enero y Febrero del pasado año de 1918, no hubo demanda de agua, debido a las lluvias; y diariamente se tenían que arrojar por el Barranco del Guaité, de dos a tres dulas de agua de a doce horas de a 60 pipas cada hora. El número de dulas que se arroja puede verse por las notas que deben existir en la Alcaldía, en donde los anteriores encargados del Negociado de Aguas, detallaban al alcalde los servicios diarios. Y las dulas que se vendían lo eran a más bajo precio, que el tipo hilo de subasta, según órdenes de la Alcaldía.

Esta escasez de venta, como es natural, motivó que la recaudación en esos meses fuese bastante baja como sucedió, por ejemplo, en el mes de Enero, que sólo se recaudaron 2.667'20 pesetas, y el articulista de "El Imparcial", creyendo, sin duda, que lidia con tontos, hace una comparación de ese periodo de tiempo, con el actual, en que, además del gran número de dulas que se encuentran subastadas por todo el año, hubo un sobrante de dulas de agua que llegaron a adjudicarse a 12, 13, 15, 18 y hasta 21 pesetas la hora de 60 pipas.

¿Todos esos son los argumentos que tiene el colega para rebatir nuestros datos? Pues ya están contestados, y ahora le preguntamos: ¿por qué no dice "El Imparcial" que en el mes de Septiembre de 1918 se vendieron 3.055 horas de agua y que en el mismo mes de este año sólo se han vendido 2.148, existiendo, por lo tanto, una diferencia en menos de 907 horas, sólo en 30 días? ¿Es que ha merchado tanto el agua?

Con relación a los ingresos por acoples, hemos notado que, efectivamente, éstos han sido mayores, pero debido al gran interés que ha puesto el señor Depositario-Recaudador, en el cobro de un buen número de recibos que se hallaban pendientes; no sucediendo así con el agua a presión, pues la recaudación por este concepto ha bajado, debido a disminución del consumo mínimo.

Como estimamos demostrado que tanto "El ex-concejal" del artículo de "Gaceta", como el articulista de "El Imparcial" sólo han buscado datos falsos para hacer ver al público que mentimos, sucediendo todo lo contrario: que quienes aquí han mentido han sido ellos, damos por terminada esta cuestión hasta el próximo mes, que volveremos a dar publicidad al estado de la recaudación por venta de aguas para riego y aljibes.

MUSICA GRATIS

Obsequio a nuestros lectores

Todo lector de EL PROGRESO que envíe este suelto, acompañado de su tarjeta en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo, y dirigido a la "Editorial Franco-Española", Torrijos, 3, Madrid, recibirá absolutamente gratis un ejemplar de la edición popular la lindísima canción "Chinos flecos", del maestro Peris, que constituye actualmente el éxito más grande de la música española.

Después de la tragedia

El peligro que amenaza a España, Portugal y las Canarias

Comunicación interesante del príncipe de Mónaco :: ::

El príncipe de Mónaco ha presentado a la Academia de Ciencias de París una comunicación importantísima, acerca de los peligros con que las minas flotantes en el mar, procedentes del tiempo de la guerra, amenazan actualmente y amenazarán durante mucho tiempo a los navegantes.

Cuanto el príncipe hubo previsto en su trabajo presentado a la misma Academia en 30 de Diciembre de 1918 ha sido plenamente confirmado por la experiencia.

El "Weather Bureau" y el "Hydrographia Office" han anunciado, efectivamente, que han sido encontradas 33 minas en 33 puntos distintos del Atlántico, 26 de las cuales habían sido ya señaladas por el príncipe, en la carta del "Gulf Stream".

Las minas encontradas corresponden a las depositadas en la primera época de la guerra y que han estado flotando durante cuatro años arrastradas por la gran corriente oceánica, habiendo recorrido, durante ese periodo, el canal de la Mancha, el golfo de Vizcaya, ciertas costas de España, la costa portuguesa, las islas Canarias, las Antillas y las Azores, para volver después a las costas europeas.

El hallazgo de las minas mencionadas demuestra palpablemente, según el príncipe, que las referidas minas flotantes constituyen un peligro permanente en todo el trayecto del "Gulf Stream", donde seguirán flotando hasta su eliminación completa. En tanto existan en el canal de la Mancha o en Atlántico septentrional campos de minas incompletamente destruidos y que dejen estos mecanismos destructores a merced de las corrientes, estos mecanismos se añadirán a las que vuelven flotando de América.

Aparte de las minas destruidas por los dragados y por accidentes fortuitos, buen número de ellas escapan al gran círculo que envuelven casi la totalidad del Atlántico septentrional y caen dentro del torbellino que circunscribe al mar de los Salgazos, entre las Azores y el golfo de Méjico.

Existen también minas que vuelven del Oeste hasta tocar las costas de Europa, y cuyo recorrido en el Océano es acortado por la atracción del archipiélago de las Azores y otras que abandonan por completo la circulación general en las proximidades del canal de la Mancha para correrse a lo largo de las costas de Irlanda, Escocia y Noruega, yendo a chocar y quedar destruidas por los hielos del Océano polar. Estas excepciones son debidas principalmente a la acción de tempestades.

Las minas, dice el príncipe, seguirán en su mayor parte y en número considerable, flotando durante muchos años, entre los límites ya indicados, y más particularmente hacia las costas occidentales de Europa (y, por lo tanto, las costas de Portugal y las atlánticas de España) alrededor de las Canarias, de la isla Madeira y de las Azores, entre este archipiélago y la corriente oceánica fría y en el mar de los Salgazos. Además, no debe considerarse como imposible que algunas minas, en marcha hacia las costas de Europa y que flotan en el borde septentrional de corriente de aguas calientes, sean desviadas hacia las aguas frías que descienden de las regiones del Spitzberg, de Groenlandia y de Islandia. En este caso, indudablemente raro, se hallan las minas que se señalan en las costas de los Estados Unidos.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

La segunda sección de esta noche se presenta como un gran acontecimiento. El programa está cuajado de atractivos.

La linda y notable bailarina Palmira López celebra su función de beneficio; esto de por sí es motivo para que el amplio local del Parque se vea hoy completamente ocupado, pues dadas las simpatías de la genial bailarina el público ha de ir a prodigarle sus aplausos. Y la genial artista, para corresponder debidamente a estas simpatías, ha ensayado algunos couplets especiales para esta su función de honor.

Pero, por si esto fuera poco, cuenta la beneficiada con el valioso concurso de la famosa estrella "La Troyana", que tomará parte en el espectáculo como gracia especial a ella, ya que dicha artista no ha pensado trabajar en Canarias.

El eminente musical "Rhodresky", que anoche en su debut alcanzó un éxito grandioso, también ha acordado ejecutar, con el talento que le caracteriza un selecto programa; lo mismo ha de hacer el simpático duetto Brut-Miralles, que ha venido compartiendo el éxito con Palmira López.



CAJAS PARA TOMATES
Cajas para Patatas—Huacales

Las ofrece en las mejores condiciones de precio y calidad la Casa

ALBERTO NOGUERA

Barcelona -- Las Palmas -- Tenerife -- Almería

Casa en Santa Cruz de Tenerife

Oficinas y Depósitos provisionales: **San José, 25 y 27**
Dirección Telefónica: AREUGON.—Teléfono número 333.

Grandes existencias
Constantes arribos

Lea usted Reflexione después

De por LEY ETERNA, no puede el hombre ser redimido por un poder «externo a sí mismo»: de ser posible hace mucho tiempo que pudiera un ángel haber visitado la tierra, pronunciando célestes verdades y manifestando las facultades propias de una naturaleza espiritual, demostrando a la conciencia del hombre con hechos que iguara.

Tanto en espíritu como en los actos del cuerpo físico, cométese el crimen.

Aquel que por «cualquier» motivo odia a un hombre, se complace en la venganza y se niega a perdonar una ofensa, está dominado por el espíritu del crimen, aunque no lo sepa nadie.

El que se inclina ante falsas creencias y ahoga la voz de su conciencia por exigirle una institución cualquiera, blasfema de su propia alma divina y «toma el nombre de Dios en vano», aunque jamás pronuncie un juramento.

Quien priva a cualquiera de sus semejantes de la luz, del bien, del auxilio que eficazmente puede prestarle, y vive para la «acumulación de las cosas materiales» en provecho propio, es el verdadero ladrón: y aquel que roba a sus semejantes la preciosa posesión de su honra o buena fama empleando la calumnia o mediante una falsedad cualquiera, es tan ladrón como el otro o aún más culpable.

Sólo con que fuesen honrados los hombres entre ellos y mostrasen benevolencia a los demás, produciríase un cambio enorme en su estimación del valor de la vida y de las cosas de esta vida.

«Desarrolla tu pensamiento.» Esfuérzate, concentrando toda la energía de tu alma en cerrar las puertas de tu mente a todos los pensamientos inútiles y solo permítas que en ella penetren aquellos que puedan revelarte lo irreal de los sentidos, de la vida y la paz del mundo interno.

Reflexiona día y noche acerca de la ilusión de cuanto te rodea y de ti mismo. Menos daño causan los malos pensamientos que de repente nos asaltan, que los pensamientos inútiles e indiferentes, porque, tocante a los primeros, siempre estás en guardia y alerta y resuelto a combatirlos y dominarlos: te ayuda esta determinación a desarrollar el poder de la voluntad. Solo sirven los segundos para distraer la atención y gastar energías.

«La primera gran ilusión fundamental» que has de vencer, es la de tu identificación con el cuerpo físico. Principia por considerar este cuerpo tuyo como una casa en la que has de vivir por algún tiempo, nada más, y nunca cederás a sus tentaciones. Trata así mismo con constancia, de vencer las flaquezas dominantes de tu naturaleza, desarrollando tu pensamiento en el sentido conveniente para destruir cada pasión particular. Tus primeros esfuerzos, pasado algún tiempo, causarán en tu corazón un sentimiento de vacío y aislamiento indescriptible: no temas, y considera esto como el alba heralda del Sol de gloria espiritual.

No es un mal la tristeza. No te lamentes: lo que parece dolor y obstáculo son, en realidad, bien a menudo, los misteriosos esfuerzos de la naturaleza para ayudarte, si en tu obra sabes hacer buen uso de ellos. Considera todas las circunstancias con la gratitud de un discípulo de Jesús y Cristo. De lo que debes huir y guardarte, es «de sufrir anticipadamente, antes de que haya sobrevivido el dolor.»

No puede cambiarse ni emedarse lo pasado: lo que pertenece a las experiencias de lo presente no puede ni debe evitarse: mas debes guardarte «de los temores anticipados turbadores, del miedo del porvenir», y de todo acto o impulso que pudiera causar un dolor presente o futuro, bien a ti mismo o a los demás.

Por la reproducción EGO.

OBITUARIO

Por noticias particulares nos hemos enterado de que en Barcelona falleció a principio del mes corriente la respetable señora madre de nuestro amigo don Santiago Suria, a quien, lo mismo que a sus demás familiares, enviamos nuestro sentido pésame.

El pasado domingo falleció casi repentinamente en la Matanza, nuestro querido amigo y correligionario don Emilio Pérez Perera.

Su muerte, ha causado profundo disgusto entre sus amistades por ser el finado persona de excelente trato.

Reciba su señora viuda e hijos y particularmente, la señorita Hermina Pérez Perera, hermana del finado, nuestro más sentido pésame.

Reunión de Consumidores

La Liga de Consumidores celebrará a las dos y media de la tarde del domingo 19, y en el Parque Recreativo, una reunión pública para aprobar el Reglamento y nombrar junta.

Como los cargos no son apetecibles por el impropio trabajo que suponen, es de desear que acuda todo el mundo para testimoniar a la junta que se nombre el apoyo del público.

Si dicho apoyo le falta, la nueva sociedad, en la que todos tenemos puestas nuestras esperanzas, nacerá muerta; pero el público perderá el derecho de quejarse.

Cada cual tiene lo que se merece.

Reformas Sociales

Presidida por el alcalde, señor Mandillo, se reunió ayer tarde la Junta de Reformas Sociales.

Asistieron los vocales patronos, señores Arnay, Bentez y Medina y los obreros, señores Alemán, Albertos, García, Gómez, Hernández y Marichal.

El señor Marichal pidió que para la próxima reunión se reclame el contrato entre patronos y obreros carreteros, que ofrecieron aquéllos al solicitar la excepción de la jornada.

La junta sancionó el convenio establecido entre patronos y dependientes del ramo de tejidos, por virtud del cual se obliga a cerrar los establecimientos de doce a dos.

El señor Marichal pidió se exijiese a todos que cumplan el convenio, incluso a aquellos que se han negado a firmar y que constituyen minoría.

Leese un oficio de la Cámara de Comercio, insistiendo en que se exceptúe a éste de la jornada de 8 horas y manifestándose contraria al cierre de dos horas, de sostenerse la jornada mercantil.

El señor Marichal opina que es compatible el cierre uniforme con las exigencias de las transacciones comerciales y dice que si no se accede a ello, la clase de dependiente recabará todos los derechos que le concede el R. D. de 3 Abril, aclarado por uno de 23 de Septiembre.

Los vocales señores Hernández, Albertos, Alemán, García y Gómez, muestran conformes.

Aprobábase el contrato establecido entre patronos y obreros peluqueros.

Por virtud de ello, todas la peluqueras cerrarán los domingos desde el 25 del actual.

La Cámara Oficial Agrícola, don Santiago García Sanabria y los señores Fyfes Ltd. solicitan excepción de la jornada para los trabajadores agrícolas y de empaquetado.

Los vocales obreros muestran conformes.

El señor Mandillo hace algunas aclaraciones y se convience que la jornada sea de 8 horas, permitiéndose el trabajo en horas extraordinarias, siempre que se establezcan contratos entre patronos y obreros para fijar la remuneración por esas horas extraordinarias.

La sociedad "I." de Abril Fomento del barrio del Cabo" solicita que se permita la apertura de las ventas los domingos.

La petición es rechazada.

DESDE EL HIERRO

CARTA ABIERTA

Señor Don Domingo Ayala Barreda,

Mi distinguido y respetado amigo: Con satisfacción he visto en EL PROGRESO del día 22 del pasado Septiembre, y firmado por un paisano, a quien creo imparcial, un artículo titulado "Obra patriótica", artículo que simpatiza en un todo con mi manera de ser por que creo que está todo él inspirado en una absoluta vibración de patriotismo y desinterés político.

Demófilo Durán, el ilustrado joven herrero autor de dicho artículo se me anticipó a hablar de usted y no seguramente por admirarle más, sino por que tal vez pudo antes que yo, haberse dado cuenta de que ya era llegado el momento de poner las cosas en su lugar. Con muy atinadas razones y en párrafos dignos de una pluma maestra, expone el sincero escritor y distinguido amigo mío, correcta y castellanamente el juego que a usted se ha querido ha-



DE SOCIEDAD

Desde hace algunos días se encuentra enferma en esta localidad, la distinguida señora esposa de nuestro apreciable amigo personal don Juan Feria Concepción.

—Deseamos una rápida mejoría. —Proximamente marcharán a Bélgica, con el objeto de cursar la carrera de ingeniero en Bruselas, los apreciables jóvenes don Augusto y don Arturo Hardisson y Wouters.

—A auxiliar segunda de Telégrafos ha sido ascendida la distinguida señorita Sofia Luisa Poggi. Reciba nuestra cordial enhorabuena.

—Se ha concedido real licencia al alférez de Infantería (E. R.), disponible en Canarias, don Antonio Pérez Linares, para contraer matrimonio con la señorita María Martín Fernández.

—Ha ingresado en la clínica del doctor Felipe Real, en donde le será practicada una operación quirúrgica, doña Virginia Encarnación Roger.

—Ha llegado a esta capital el respetable caballero don Tomás Miller, en unión de dos hijos suyos. Todos continuarán su viaje para Las Palmas, donde el primero está establecido.

—De la Gomera han regresado nuestro joven amigo don Daniel Fernández del Castillo, y el farmacéutico don Miguel A. Trujillo, en unión de su señora esposa.

—Ha llegado de la Gomera nuestro amigo don José Veguero.

—En Santa Cruz de la Palma ha contraído matrimonio con la distinguida señorita María del Carmen de Cabezas y Camacho, nuestro apreciable compañero en la prensa, don José Apolo de las Casas Rodríguez.

Deseamos a los nuevos cónyuges muchas felicidades en su nuevo estado.

AZUFRE SUBLIMADO MARCA



Compañía Franco-Española de las Minas de Azufre de Lorca

Este azufre, durante cuatro años consecutivos, ha demostrado que compite ventajosamente en calidad y precio con todas las demás marcas conocidas.

Representante general en Canarias: Tomás de Armas Quintero. Santa Cruz de Tenerife. (Apartado No. 36).

SERVICIO TELEGRÁFICO

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid, 18.—150. sus servicios a fines del presente mes.

De la Península

Las maniobras mauro-ciervistas

Continúa hablándose de los trabajos de zapa que realizan los mauro-ciervistas para derribar al Gobierno.

En los círculos políticos estas maniobras son el tema obligado de las tertulias.

La opinión pública condena unánimemente esos trabajos de zapa.

Los mauristas lo niegan

Los elementos mauristas, ante la unánime reprobación de la opinión, niegan la participación que en la conjura se les atribuye.

Añaden que en la actualidad su jefe, el señor Maura, no se ocupa de los asuntos políticos.

También Cierva

También el señor Cierva niega veracidad a los manejos que se le atribuyen, lamentándose de que se le mezcle en ellos.

Eres cuco y no...

Estas manifestaciones del hijo de Mala, lo mismo que las de los elementos mauristas, califican por la opinión pública de burda añagaza.

Las plantillas de Fomento

Se ha firmado el decreto estableciendo las nuevas plantillas de los funcionarios afectos al Ministerio de Fomento, que fueron aprobadas en el último Consejo.

Agradecimiento

Con tal motivo, el personal del indicado Ministerio ha expresado su agradecimiento al señor Calderón.

Sanz Escartín

Ya se ha publicado en la "Gaceta" el nombramiento del señor Sanz Escartín, para Gobernador del Banco de España.

Los presupuestos

El Ministro de Hacienda, señor Bugallia, ha ofrecido terminar en la próxima semana, el acoplamiento de los presupuestos parciales de los distintos Ministerios al general de la nación.

La nivelación

El señor Bugallia declara ingenuamente, que la nivelación de los presupuestos es imposible en la actualidad, y que esto seguirá cerrándose con déficit durante tres o cuatro años más.

Las Cortes

El señor Sánchez Toca ha anunciado que las Cortes reanudarán sus tareas del once al doce de Noviembre próximo.

Otro decreto.

Se ha firmado el decreto fijando las plantillas de los funcionarios de Gracia y Justicia.

El Metropolitano

Se ha inaugurado el tranvía Metropolitano de esta Corte.

El Metropolitano

Al acto asistió Don Alfonso, los infantes, el Gobierno y las autoridades todas de Madrid.

Elogios y felicitaciones

Don Alfonso elogió calurosamente la solidez de la obra y la perfección del nuevo servicio que se implanta.

El nuevo servicio

El Metropolitano abrirá al público

Conferencias

El Presidente de la Federación Republicana Nacional, don Alejandro Lerroux, y el jefe del Gobierno, señor Sánchez Toca, han celebrado una conferencia.

También conferenciaron con el señor Sánchez Toca, el jefe de los reformistas, don Melquiades Alvarez, y el conde de Romanones.

Los presupuestos

Estas conferencias hallanse relacionadas con la aprobación de los presupuestos generales de la nación.

Promesas

Sábase que los conferenciantes ofrecieron al jefe del Gobierno facilitar la rápida aprobación de los presupuestos, no extremando su oposición.

Huelga de agrarios

Comunican de Jaén que en aquella región se han declarado en huelga los obreros agrarios.

Otro Sindicato

En Barcelona se ha constituido el sindicato de los periodistas.

La huelga de los marinos

También dicen de la ciudad condal, que la huelga que sostienen los marinos mercantes continúa estacionada.

Los periodistas madrileños

Entre los periodistas de esta Corte, hácese trabajos encaminados a conseguir la sindicación de todos los compañeros.

Nueva Dirección

En el último Consejo de Ministros acordóse crear una nueva Dirección que se denominará de Beneficencia.

Esta nueva Dirección se considera como la base preliminar de la ley de asistencia pública.

Del Extranjero

Blasco Ibáñez a América

Comunican de Marsella que mañana se embarcará en aquel puerto con rumbo a Norte-América, el notable escritor levantino, don Vicente Blasco Ibáñez.

El señor Blasco Ibáñez ha sido llamado de la América del Norte para dar algunas conferencias.

La cura de la lepra

Un despacho telegráfico de Rio Janeiro asegura que en aquella Academia de Medicina se ha presentado un trabajo, por el cual se prueba que ha sido encontrada la curación rápida de la temible enfermedad de la lepra, mediante la aplicación de una planta tóxica de la botánica brasileña.

El descubrimiento ha despertado gran interés entre los profesionales de la Medicina.

Pagando deudas

De Berlín dicen que el ministro de Hacienda ha confirmado que el Gobierno de Alemania ha entregado a Bélgica la suma de 2.084 millones de francos y más de 5.069 piezas de máquinas, cumpliendo así los términos del tratado de paz.

La ley marcial

En Grey, Chicago, ha sido proclamada la ley marcial como consecuencia de las manifestaciones tumultuosas de los obreros huelguistas.

Próxima reunión

Sábase que Clemenceau ha dirigido a Lloyd George un escrito en el que propone que el Comité de la Liga de las Naciones se reúna a la mayor brevedad para vigilar el cumplimiento del Tratado de Paz y solucionar algunos puntos que no fueron tocados en el mencionado tratado.

Socialistas libertados

En Leipzig han sido puestos en li-

bertad, los socialistas independientes que fueron detenidos con motivo de los sucesos desarrollados últimamente en aquella ciudad.

MESA.

VIDA MARITIMA

El "Ulefos"

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto el vapor noruego "Ulefos", que procedía de Zanzibar y escalas.

Este buque tiene 2835 toneladas de registro, lo tripulan 33 hombres y su capitán es Mr. C. Petersen.

Para esta capital trajo 121 pasajeros. En tránsito conduce un pasajero y mercancías.

Se dirige a Amberes vía Dunquerque, para donde tomó buen número de bultos de frutos del país. Además, tomó carbón mineral.

El "León y Castillo"

De Santa Cruz de la Palma y San Sebastián de la Gomera llegó esta mañana el vapor "León y Castillo".

Para este puerto trajo 80 pasajeros y mercancías.

El "Grelwen"

Esta mañana fondeó en nuestro puerto el vapor inglés "Grelwen", que vino de Cardiff con un cargamento de 7.105 toneladas de carbón mineral, a granel, consignado a Elder Dempster.

También trajo 4 pasajeros. El "Grelwen" tiene 2878 toneladas de registro, lo tripulan 46 hombres y su capitán es Mr. P. Bedford.

Frutos

Con un cargamento de frutos del país ha llegado de Garachico el pailebot "Tenerife".

Lastre

De Las Palmas ha llegado en lastre el pailebot "Adán".

Pescado

Ha llegado el pailebot "Cecilio", trayendo un cargamento de pescado.

Buques despachados

"Gomera Hierro", vapor español, con pasajeros y mercancías para Arrecife y escalas.

"Barceló", vapor español, con pasajeros y mercancías para Las Palmas.

"Ulefos", vapor noruego, con un pasajero, mercancías y frutos del país para Amberes vía Dunquerque.

Paseo y música

Programa de que ha de ejecutar la Banda de música del Hospicio en la Plaza de San Telmo, mañana a la tarde de 4 y 30 a 6 y 30.

PRIMERA PARTE

La Alternativa, pasodoble; J. Franco. La Minón, Vals de concierto; R. Soutullo.

Mignonette, Overtura; J. Baumann.

SEGUNDA PARTE

Romanza de Tiple 3.º acto del "Anillo de Hierro", M. Marqués.

Un Recuerdo, gran jota; C. Villalonga. La Costa, marcha militar; M. Pérez.

BALOMPIE

Mañana, a las cuatro de la tarde, se verificará un encuentro de futbol, en el campo del Isteño, situado en Las Cuatro torres, entre los equipos Castro y Falencia, que como se recordará resultó victorioso en el último encuentro concertado entre ambos.

Esto hace que la expectación que hay entre los admiradores de los citados equipos, sea grande.

NOTICIAS

Obras públicas.—La Dirección General ha señalado el día 15 del próximo mes de Noviembre, a las diez horas, para la adjudicación en pública primera subasta de las obras de acopios para conservación incluso su empleo en el kilómetro 24 de la carretera de Santa Cruz de Tenerife a Buenavista por Guimar y Adje, cuyo presupuesto de contrata es de 8.389.89 pesetas.

Ascensos.—En este Gobierno civil se han recibido los títulos de ascenso a Comisario e Inspector de primera clase a favor de don José de Ibarra y Fernández y don Rafael Martín, respectivamente, primero y segundo jefes del Cuerpo de Vigilancia, en esta Capital.

Prisioneros.—A bordo del vapor "Barceló" llegaron ayer, procedentes de Barcelona, varios empleados del Cuerpo de Prisioneros que vienen destinados a las cárceles de esta provincia.

Artistas.—La compañía de Santacana saldrá para Oviedo, donde actuará, continuando luego su campaña artística en el Pereda, de Santander; en Avilés, Gijón, y otras importantes plazas del Norte, pa ando más tarde a Córdoba, Sevilla, Málaga y Cádiz, en donde embarcará para Canarias.

En la compañía figuran: Enriqueta Palma, Luz de las Heras, Herrero, Jiménez, Lope, Martín y Villarejo.

Y Juan Santacana, Aguilár, González, Guardia, Herrero y A. Parera.

tiene culpa de la impericia o mala fe de algunos de sus hijos.

Perdone mi distinguido amigo la libertad que me he tomado de dirigirme públicamente a usted y mande a su afluente, y s. s. q. e. s. m.

José F. Padrón.

Valverde, O. 10 de octubre 1919.

De Cuba

Por la mujer española

Con motivo de lo que se habla acerca del patio que levantará el Centro Asturiano en lo más céntrico de la Habana me voy a ocupar del estado de indefensión en que se halla, entre nosotros, la mujer española.

Esas pobres muchachas salen de su país con el fin de trabajar noblemente, de reunir unos cuantos pesos y de volver al patrio suelo, con el producto honrado de sus afanes lejos de la familia y de la tierra natal. Y hasta hace poco, así sucedía y esos sueños acariciados por tanta animosa joven se realizaban más tarde o más temprano.

Pero los tiempos han cambiado un poco. La civilización, las corrientes del progreso, el cierre del comercio a las seis y el crecimiento desmesurado de las sociedades llamadas regionales han producido este cambio. La joven española no viene ya a un lugar donde el trabajo de sus brazos se recompensa mejor que en su país: viene a un medio donde la corrupción ha crecido mucho y donde acechan toda clase de seducciones y de peligro a las jovencitas que a él llegan desiguales de la vigilia de los padres y confiadas sólo a la lealtad de sus compatriotas que forman la colonia española de Cuba y a las medidas de carácter general que puedan tomar los que están en el deber de protegerlas.

Desgraciadamente no es la escuela, sino el baile, las jiras y diversiones lo que espera en nuestras grandes ciudades a la muchacha que emigra en busca de trabajo y viene a nosotros. Se dice que el nuevo patio de los asturianos tendrá muchos pisos y dos salones de baile. El de los gallegos posee otro salón de esta clase, suntuoso y amplio, del cual viven orgullosos los que gastaron una fortuna para decorarlo. Y nosotros nos preguntamos: ¿no sería mejor que en lugar de fiestas y saraos se les diera a las pobres muchachas la educación que necesitan y los nobles ejemplos que robustecen el alma y la preparan para los nobles empeños de la vida? Una infeliz criada que pisa los ostentosos mármoles de una de esas escaleras monumentales y vive algunas horas en medio del lujo de esos salones, queda necesariamente perturbada en mucho tiempo. ¿No estarían mejor invertidas las sumas que todo eso cuesta en elevar el nivel moral de esas infelices trabajadoras, en vigilar sus pasos y sostenerlas en la caída, si a ella llegaban?

El patio de los asturianos tendrá dos salones de baile. Pues bien: nosotros creemos que esos dos salones sobran, que no deben ser edificadas que contribuirán a hacer el mal, en vez del bien, como lo han hecho los otros salones de los otros centros, y lo decimos tal cual lo sentimos, con la ruda franqueza con que expresamos nuestras opiniones, aunque estamos seguros de que nadie había de escucharnos.

Nuestro medio social vive en la molición y arullado por el dominio de la vanidad, y como es natural los extranjeros que aquí viven tratan de imitarnos en esta manera de hacer las cosas y en la ausencia, cada día más, acentuada del sentido moral. Pero ¿no habrá entre los españoles viejos algunos que piense todavía como pensaron nuestros padres y se muevan un poco en favor de las jóvenes de su tierra que aquí se pierden a diario y emprendan en el seno de los centros regionales y fuera de ellos la campaña de saneamiento que tan necesaria nos parece.

Mediten en esto los honrados mentores de la colonia española en Cuba y piensen en que hasta ahora han hecho mucho en favor de los hombres de su país que aquí viven y muy poco en pro de las mujeres.

Las quintas, las secciones de instrucción y de adorno de los Centros y aún los mismos bailes favorecen extraordinariamente a los españoles; pero ¿qué se ha hecho por las españolas, quien se ha acordado de ellas y quienes se han reunido para estudiar el medio de ampararlas y protegerlas?

Dejamos consignadas estas preguntas para que sean recogidas por los que se consideren con autoridad o fuerza para ello.

VIDA MUNICIPAL

A pagar deudas

Se nos asegura que el señor alcalde, cumpliendo los ruegos hechos en la última sesión del Ayuntamiento, por nuestro querido amigo y correligionario el concejal don Francisco Martínez Viera, está gestionando el pago de las gratificaciones que se le adeudan al personal de la Guardia municipal, Banda de música y canaleros.

Comisiones

Para el lunes día 20, a las 4 y media de la tarde, está citada la Comisión de Hacienda, con el objeto de despachar varios asuntos que se encuentran pendientes de informes.

UNA MINA

Madrid, 10 (17).

Director General navegación pesca a Comandante Marina, Tenerife.

Sírvase V. S. dar la mayor publicidad posible a la siguiente noticia:

Ha sido vista una mina a la entrada del puerto de Palencia.

Italia y España

A consecuencia de las gestiones hechas por iniciativa del Comité italo-español, que tienen por objeto la creación en Roma de una Cámara de Comercio española, el embajador español marqués de Villaurrutia ha transmitido al Gobierno de Madrid los estatutos y el reglamento de dicho futuro organismo.

El referido Gobierno ha manifestado a la presidencia del comité que considera en extremo simpática la idea de la nueva institución, prometiendo todo su apoyo moral para lograr su desarrollo y prosperidad.

Próximamente el Comité italo-español reunirá a los interesados para proceder a la constitución definitiva.

ANUNCIO

La Unión de Fabricantes de Tabacos de Santa Cruz de Tenerife, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna representación de artículos relacionados con la fabricación de tabacos, cigarrillos y picaduras, como tabaco en rama, papel de fumar, anillas, etc., etc., tengan la bondad de hacer proposiciones de estos artículos a los señores asociados don Manuel Herrera, don Fernando Franquet o don Manuel Morales Clavijo. (T. m.)

Lámparas para automóviles las encontrará V. casa Honorio Arizena, Vía 2 y Clavijo.

cer por tres, como dice él, inutilidades herreñas, también autorizadas, por desgracia nuestra. Y he aquí, que ha sido precisamente el artículo de nuestro ilustrado paisano, lo que a nosotros, a los jóvenes que vemos en usted una esperanza redentora, nos ha abierto los ojos, enseñándonos que es usted la única persona capaz de sacrificar la tranquilidad propia, y los propios intereses, por redimir a esta pobre isla (la nuestra) del patriado cobarde y cruel que hasta ahora la ha manejado.

Es sin disputa, usted, respetado amigo el más indicado, tanto por su clara inteligencia, cuanto por su acendrado patriotismo para encusar y dirigir a la juventud herreña, que despercezañose hoy de la modorra en que yacía aletargada, se sacude briosa y desinteresadamente contra el caciquismo imperante.

Con cariño veíamos nosotros que usted dándose cuenta de que tiene a su lado una juventud honrada que lo siga (a pesar de todo lo que crea don Sebastián) organizara en esta Isla un partido Patriótico Democrático, único medio para contrarrestar a los políticos vividores, que chupando del presupuesto y explotando a sus paisanos, están entronizados en el símil del poder, debido a sus maravillosas, asquerosas, e inmorales propiedades camaleónicas.

Energica, pertinaz y razonada ha sido, mi distinguido amigo, la campaña que de poco tiempo ha, se ha hecho en la prensa de Tenerife y en la de esta isla, en contra de estos Sil. Ks herreños, pero a pesar de la virilidad y pujanza de las mismas, a pesar de que estos dignos incendiarios romanos, han sido calificados con los epítetos más duros, y denunciados sus hechos más denigrantes; nada aportará a su defensa, ni tampoco se han atrevido a desmentir ninguno de los hechos denunciados; bien que filosofando, se acordarán del caballero cervantino y pensarán que peor es menecallo.

Un cacique de los que por acá tenemos, clásico como ninguno, decía que estas campañas no le importaban nada, que antes al contrario, le daban notoriedad, que mientras no le dieran algo más fuerte se reía de todo. Pues bien, ocurrió el caso recientemente de que nuestro estimado amigo y compañero Roque de Salmor, en un artículo bastante razonado, ponía en entredicho la honradez de este risueño personaje, y éste, después de hacerse cargo de la enorme gravedad de la denuncia que contenía el citado escrito, optó, (y seguramente por acordarse otra vez de Don Quijote), por callarse, permitiendo tan solamente y cual carretero inmundado mentar a la madre de nuestro buen amigo, desconociendo quizás que las madres son ajenas a estas cuestiones, y que los hombres caballeros cuando se encuentran calumniados denuncian a los tribunales y cuando solamente se encuentran agraviados resuelven las cuestiones en otro terreno, si hay honor; y como sabemos que en el artículo de nuestro compañero Roque de Salmor, lo más que puede haber es agravio (por decir verdad) creemos que el tal individuo debió de proceder de otra manera más correcta y no como lo hizo, canallesca, rufanesca.

Esto es todo cuanto tenía que decirle, mi respetado amigo. Comprendo que usted tal vez por excesiva modestia o por no querer quizás mezclarse en estas danzas redentoras, que más que agradecimientos suelen acarrear disgustos, sentirá seguramente esta insinuación que yo públicamente me he permitido hacerle, pero creyendo yo que los hombres de su reconocido temperamento y valía son los llamados a regenerar a los pueblos que como el nuestro se encuentran huérfanos de todo apoyo moral y material, y del que no se conoce su existencia sino cuando una disolución de cortes pone en movimiento a los vividores caza actas, que como el que en la actualidad nos representa son en su mayoría políticos mediocres, y hombres de dudosa moralidad. Por eso y aunque siento mucho ponerle en evidencia me dirijo a usted, en la seguridad de que dado el motivo que a ello me obliga, de interés tan grande para los intereses herreños, hará usted de común acuerdo con sus amigos todo cuanto crea necesario para que desaparezca de una vez esta oligarquía que por acá padecemos.

Dirijámonos pues, distinguido amigo en nuestra obra de redención que si para ello fuera precisa la colaboración de nuestros mayores enemigos personales, no nos importaría sin embargo transigir, posponiendo nuestra dignidad y nuestro orgullo a la sagrada causa de los intereses comunes, de los intereses de la madre pobre, pero honrada que no

tiene culpa de la impericia o mala fe de algunos de sus hijos.

Perdone mi distinguido amigo la libertad que me he tomado de dirigirme públicamente a usted y mande a su afluente, y s. s. q. e. s. m.

José F. Padrón.

Valverde, O. 10 de octubre 1919.

Con motivo de lo que se habla acerca del patio que levantará el Centro Asturiano en lo más céntrico de la Habana me voy a ocupar del estado de indefensión en que se halla, entre nosotros, la mujer española.

Esas pobres muchachas salen de su país con el fin de trabajar noblemente, de reunir unos cuantos pesos y de volver al patrio suelo, con el producto honrado de sus afanes lejos de la familia y de la tierra natal. Y hasta hace poco, así sucedía y esos sueños acariciados por tanta animosa joven se realizaban más tarde o más temprano.

Pero los tiempos han cambiado un poco. La civilización, las corrientes del progreso, el cierre del comercio a las seis y el crecimiento desmesurado de las sociedades llamadas regionales han producido este cambio. La joven española no viene ya a un lugar donde el trabajo de sus brazos se recompensa mejor que en su país: viene a un medio donde la corrupción ha crecido mucho y donde acechan toda clase de seducciones y de peligro a las jovencitas que a él llegan desiguales de la vigilia de los padres y confiadas sólo a la lealtad de sus compatriotas que forman la colonia española de Cuba y a las medidas de carácter general que puedan tomar los que están en el deber de protegerlas.

Desgraciadamente no es la escuela, sino el baile, las jiras y diversiones lo que espera en nuestras grandes ciudades a la muchacha que emigra en busca de trabajo y viene a nosotros. Se dice que el nuevo patio de los asturianos tendrá muchos pisos y dos salones de baile. El de los gallegos posee otro salón de esta clase, suntuoso y amplio, del cual viven orgullosos los que gastaron una fortuna para decorarlo. Y nosotros nos preguntamos: ¿no sería mejor que en lugar de fiestas y saraos se les diera a las pobres muchachas la educación que necesitan y los nobles ejemplos que robustecen el alma y la preparan para los nobles empeños de la vida? Una infeliz criada que pisa los ostentosos mármoles de una de esas escaleras monumentales y vive algunas horas en medio del lujo de esos salones, queda necesariamente perturbada en mucho tiempo. ¿No estarían mejor invertidas las sumas que todo eso cuesta en elevar el nivel moral de esas infelices trabajadoras, en vigilar sus pasos y sostenerlas en la caída, si a ella llegaban?

El patio de los asturianos tendrá dos salones de baile. Pues bien: nosotros creemos que esos dos salones sobran, que no deben ser edificadas que contribuirán a hacer el mal, en vez del bien, como lo han hecho los otros salones de los otros centros, y lo decimos tal cual lo sentimos, con la ruda franqueza con que expresamos nuestras opiniones, aunque estamos seguros de que nadie había de escucharnos.

Nuestro medio social vive en la molición y arullado por el dominio de la vanidad, y como es natural los extranjeros que aquí viven tratan de imitarnos en esta manera de hacer las cosas y en la ausencia, cada día más, acentuada del sentido moral. Pero ¿no habrá entre los españoles viejos algunos que piense todavía como pensaron nuestros padres y se muevan un poco en favor de las jóvenes de su tierra que aquí se pierden a diario y emprendan en el seno de los centros regionales y fuera de ellos la campaña de saneamiento que tan necesaria nos parece.

Mediten en esto los honrados mentores de la colonia española en Cuba y piensen en que hasta ahora han hecho mucho en favor de los hombres de su país que aquí viven y muy poco en pro de las mujeres.

Las quintas, las secciones de instrucción y de adorno de los Centros y aún los mismos bailes favorecen extraordinariamente a los españoles; pero ¿qué se ha hecho por las españolas, quien se ha acordado de ellas y quienes se han reunido para estudiar el medio de ampararlas y protegerlas?

Dejamos consignadas estas preguntas para que sean recogidas por los que se consideren con autoridad o fuerza para ello.

Lámparas para automóviles las encontrará V. casa Honorio Arizena, Vía 2 y Clavijo.

Lámparas para automóviles las encontrará V. casa Honorio Arizena, Vía 2 y Clavijo.

Lámparas para automóviles las encontrará V. casa Honorio Arizena, Vía 2 y Clavijo.

Lámparas para automóviles las encontrará V. casa Honorio Arizena, Vía 2 y Clavijo.

El director artístico es el culto escritor Alvarez Mundet.

Santacana lleva en su repertorio: "El idiota", "Entre tinieblas", "Espectros", "El místico", "El pobre Bartolo", "La zarpa del pecado", "Las sombras vuelven", "Tierra baja", "La madre eterna" y "El faro".

La fotografía de Conchita Ledesma, que aparece en la artística etiqueta de la Manzanilla CONCHITA, es una mujer andaluza tan bella y hermosa, que la proclamaron en París, la REINA DE LA MI CAREME el año 1907.

Sombreros. — Desde el día 15 del corriente, la Casa Alexandre y Compañía pondrá en venta los últimos modelos de sombreros para la temporada de invierno.

Bazar de Caulfield. — Artículos recibidos en esta semana: Productos Colgate, Termos ICY-HOT, Estuches completos de cubiertos para viajes y excursiones, Jabón Lux, Tintas de Stephen y Hollidge, Estuches y hojas GILLETTE, Extracto de carne BOURRIL, Custard Powder (polvos para hacer natillas) Té de todas clases, desde pesetas 4'50 la libra en adelante, Sal de frutas.

Liebre por gato. — Malo es que nos den gato por liebre, pero cuando se trata de ginebra, debe siempre exigirse la marca GATO, de los fabricantes Board & Son, de Londres, que por ser la mejor ginebra es la que mayor número de imitadores ha tenido.

En el vapor inglés "Gaboona" esperan una nueva remesa de esta legítima ginebra CATO, sus agentes en Canarias, señores Caulfield & Sons.

Desconfiad de las liebres que parecen gatos.

Puede usted asegurar que de cada cuatro personas UNA usa tacones de goma de los que se venden en el almacén de ANTONIO ACOSTA. Son los mejores y más baratos. Alfonso XIII, 42.

Practicante

Don Juan Salas tiene su CLINICA, en la calle de Fuertacaneco, número 62.

Sano lava.

Composición química pulverizada para limpiar tazas de inodoros sin tener que fregar, vaciar el agua ni tocar la taza con las manos. Rápido, fácil e higiénico. Pedido en la Ferrería de Caulfield & Sons, Dr. A'Hart, 32.

Escuadra francesa en puerto cargada de sandías lorasanas y alsacianas, para Juan la Patanga, Santo Domingo, 23. (fo d.)

Jabón

a 1'10 la barra. Lacs. Jabones para sastrerías. Papel para escribir. Pumas, Portaplumas. Tisa para escuelas. Pizarras. Espejos pequeños. Cinturones. Libros. Lápicos. Gomas. Tacones de goma. Postales variedad. Juguetes. Coibatas. Cuellos de piqué. Ligas. Tinte para el cabello. Lámparas OSRAM. Azafán al por mayor y otros varios objetos. — San José, 23.

Superior Old Crown

(Ginebra Marca Corona) ¿Queréis una, diez o cien cajas de esta exquisita Ginebra tónico digestiva? Pedidla a su depositario José Banítez Figueroa.

¿Queréis ver el divino pincel de Dios? Coged una flor y admiradla Semillas de Flores CASA VARELA

¿Quiere V. fumar bien?

Pida carteras de o'zo de Antonio Vilar. Compro oro, plata y platino pagando buenos precios. Rosendo González Alfonso XIII, 80.

BAR ALAMEDA Ya llegó la rica CERVEZA

que este Bar sirve helada y que tanta aceptación ha tenido siempre del público. También se siguen sirviendo refrescos, sandwiches, licores y toda clase de bebidas de acreditadas marcas.

CLASICA

¿QUE ES? Una exquisita MANZANILLA, predilecta de las personas de buen gusto.

Gran regalo de la Casa "Terry"

La casa Terry del Puerto de Santa María, regala también este año a los consumidores de su Coñac igual que lo hizo el anterior, dos magníficos automóviles marca "Overland" cabida o asientos.

Además, en el año actual ofrece la citada casa importantes regalos a los dueños y camareros de Hoteles, Cafés, Bares, Restaurantes, Almacenes de Coloniales, etc., etc.

Las marcas preferidas son Competidor, malla verde, V. O. malla blanca y H. P. U. malla dorada. Un cupón por cada copa y 22 por cada botella.

Representante en Santa Cruz de Tenerife, Domingo de la Rosa.

HISPANIA

Compañía General de Seguros

La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo. Con primas muy económicas asegura: Accidentes del trabajo. Accidentes individuales: individual y por agrupación. Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de Ultramar. Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria. Tripulaciones de buques. Agente general en Santa Cruz de Tenerife: JUAN P. SCHWARTZ, calle de Sabino Berthelot, 3. tercero.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "El Faro", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molindas, incluso de raciones para ganado. No olvidarse: PORLIER, ESQUINA A CASTRO.

Importante y acreditada Casa frutera establecida en Londres :: desde hace bastantes años ::

Si los cosecheros y exportadores de frutos canarios desean obtener un excelente resultado en la venta de sus productos, consígnenlos a EDWARD BLITZ, 5 Neal Street, Covent Garden Market. LONDON, W. C. 2.

Representante en Tenerife: Enrique Carreras y Lugo - Viña

Gabinete eléctrico

Casa de Salud del Dr. Rodríguez López 25 de Julio número 23

RAYOS X

Para reconocimiento y Curación de enfermedades Diatermia, Alta frecuencia, Gran Selenoide, Corriente galvánica, Farádica, Galvano Farádica, Masaje vibratorio, Aire caliente, Baño de luz, Baño eléctrico, etcétera.

Para curación de la blenorragia, inflamaciones de la matriz, trastornos menstruales, insuficiencia de la secreción láctea, arterio esclerosis, fisura del ano, reumatismo, berrugas, hemorroides, úlceras de las piernas, cáncer de la piel y del pecho, neurastenia, histerismo, jaquecas, dolores ciáticos, neuralgias, gota, eczema, lupus, vómitos, nerviosos, incontinencia de orina etc.

Café Central

JOSÉ ROBLES Calle de la Cruz Verde, No. 14 Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Si garuza el más esmerado servicio No confundirse: Cruz Verde, 14.

Muebles

Compro mobiliario completo así como muebles sueltos, efectos y utensilios de casa. AST LLO, 67.

Máquinas

Se desean comprar máquinas de coser y cubiertas sueltas, pagando buen precio. Sol número 18.

Restaurant

"El Correo" TACORONTE Antonio Dorta, pone en conocimiento del público, que desde hoy se sirven en esta casa comidas a todas horas, así como también ricos vinos del país.

Sacos vacíos

Se venden en grandes y pequeñas partidas. Los hay nuevos y usados. Maximiliano Díaz Navarro. Alfonso XIII, 16.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica Director: J. Rodríguez López 25 de Julio, 23 (BARRIO DE LOS HOTELES)

INYECCIONES DE 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER. Operaciones de la matriz, pechos y partos. CIRUJIA GENERAL. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL. Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta.

HORAS DE CONSULTA De 10 a 12 y de 4 y media a 6. Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades, martes, jueves y sábados a la misma hora.

Té Melrose

"EL TE OLOROSO" AITKEN, MELROSE & Co. LIMITED London, Edinburgh, Glasgow.

Los Sres. Carreras y Compañía, representantes de tan acreditado Té, acaban de recibir una importante partida de tan celebrado té de Ceylan, que ofrecen al público al precio de 6'50 ptas. libra. DEPÓSITO: MARINA, No. 15, Casa de los señores Hamilton y Compañía.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZÁLEZ Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Único exclusivista en los sombreros BORSALINO. Últimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras. La casa de la provincia más importante en su ramo

Nicolás Dehesa y C. BANCA Y CAMBIO Alfonso XIII, 64. Emite giros sobre todos los países. -- Pagos telegráficos. Cartas de crédito. -- Descuentos y cobros. Cuentas corrientes. -- Compra cheques y letras. -- Cambio y toda clase de operaciones bancarias.

Tintorería "París"

DE ALFREDO RIVAS SMITH Talleres montados al vapor y fuerza eléctrica Lavados higiénicos en seco, teñidos sólidos en todos los colores, aprestos y quita manchas. NEGRO ESPECIAL PARA LUTOS Despacho: Alfonso XIII, 34 y 36. (FRENTE AL ALMACEN "EL GLOBO")

292 AMAURY hicieron meditar, y cuando se encontró solo en su cuarto, permaneció un rato inmóvil, recogido en sí mismo, pareció luego volver a la vida que poco antes quería abandonar tan decidido y al fin, levantándose, púsose a pasear por la estancia, asaltado por la ansiedad y las dudas que embargaba su espíritu. No era cosa cruel la vida sin finalidad, sin horizonte, sin esperanzas. ¿No era preferible concluir de una vez? El lo juzgaba indudable. — Pero, ¿y si la vida no vuelve a comenzar en la eternidad para el suicida, si el XIII canto de Dante no es un sueño, si los que obraron con violencia contra sí mismos (violentos contra loro sies-si) como dice el poeta; son en realidad precipitados al antro infernal en donde él los ha visto? ¿Y si Dios no quiere que desertemos de las filas del numeroso ejército de los que en la tierra sufren y aleja de su augusta presencia a los réprobos de la vida, y renegados de la humanidad? y si consumado su propósito debía privarse de ver a Magdalena en la otra vida? Si todo esto era verdad, el señor de Avriigny tenía razón y había que obedecerle. Aun cuando la probabilidad de que todo eso pudiera suceder fuese muy remota, era preferible sufrir mil años de vida y dejar que la desesperación hiciera el oficio de puñal, fiar en la amargura de las lágrimas más que en la ponzoña del opio, morir al cabo de un año y no matarse en un instante.

289 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" rir? matarse, arrancarse de una vez todas las raíces, romper todos los hilos que nos ligan a este mundo, aniquilar todos los sueños de nuestra imaginación, ahogar todo nuestro amor, después de apurar el primer sorbo, abdicar del vigor y de la fuerza que da vida a nuestro cuerpo, renunciar a la felicidad que vislumbramos a través de un horizonte risueño y dilatado, abandonar la vida cuando apenas se ha comenzado a vivir, llevándose consigo creencias, sentimientos, ilusiones y quimeras, eso sí que constituye un sufrimiento espantoso; eso sí que es morir de veras. Así, no es de extrañar que contra toda reflexión, nuestro instinto se aferre con tanta fuerza a la vida; que, contra todo valor, tiemble la mano al empuñar el arma homicida, que, contra todo esfuerzo sobre la voluntad, ésta se resista y a pesar del valor se tenga miedo. — Ah! No es solamente la duda lo que inspira a Hamlet sus famosas reflexiones. — Ser o no ser: he ahí el problema. Qué es más de admirar? La resignación que de rodillas acata los caprichos de la ciega Fortuna o la fuerza que lucha en el mar proceloso y encuentra el término de sus males en ese terrible combate con los embravecidos elementos? Morir! Sólo dormir, y después... cesar de sufrir, escapar a las tristes contingencias que son propias de la vida. Dormir! Pero al dormir, quién sabe! quizá se sueñe... Quizá... Ese es el misterio... Qué ensueños vendrán a poblar el sueño de la tumba cuando

Banco Vitalicio de España Compañía Anónima de Seguros Pesetas Capital suscrito 15.000.000'00 Capital desembolsado . . . 3.750.000'00 Reservas en 31 de Diciembre de 1918, comprendidos los reaseguros. 45.274.087'96 Pagado a los asegurados hasta 31 Dbre. 1918 84.915.551'27 Esta sociedad se dedica especialmente a construir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades. Representaciones en toda España: Domicilio social Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603 BARCELONA Autorizado por la Comisaría General de Inspección de Seguros. Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía, don Emilio Mandillo, calle de Alfonso XIII, número 82. DELEGADOS: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Sres. Vda. e Hijos de Juan La-Roche EN LAS PALMAS Sres. hijos de Juan Rodríguez González

WHITE STAR LINE

El hermoso vapor-correo inglés, de 9.230 toneladas de registro,
Irishman
 se espera en este puerto el 19 de Octubre, con destino a
Londres
 con hueco para 400 toneladas de frutos bajo cubierta y 500 sobre cubierta.
 Para más informes dirigirse a
 Hamilton & Co., Agentes

Yeoward Line

El vapor **Ardeola** el 10 Octubre (viernes)
 para **LIVERPOOL**
 El vapor **Andorinha** el 24 Octubre (viernes)
 para **LIVERPOOL**
 admitiendo pasajeros y carga.
 Para más informes, dirigirse a las oficinas de los
Sres. YEOWARD BROTHERS,
 Marina, 43.

Vapores Tayá

Dentro de breves días saldrá de este puerto con destino a
HABANA Y NEW-YORK
 el magnífico y rápido vapor español
M. ARNUS
 Admite pasaje de todas clases y carga.
 Para fletes, pasajes y otros informes dirigirse a
HIJOS DE JOSE TAYÁ (S. en C.)
 Eduardo Cobián, 13 (antes Marina)
 Teléfono número 13.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen CHRISTIANIA

Salidas del mes de Octubre
 Día 10, el vapor **SALONICA**, para **BUENOS AIRES**.
 Día 13, el vapor **SAN MATEO**, para **LONDRES**.
 Día 17, el vapor **ULEFOS**, para **DUNKERQUE**.
 Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta.
 Para más informes dirigirse a las oficinas de
Rodríguez, Berg y Co., S. en C.
 Marina, 47.—Santa Cruz de Tenerife

La Veloce Navigazione Italiana a Vapore

El magnífico vapor italiano
BOLOGNA
 de 6.000 toneladas, llegará de Santa Cruz de Tenerife el día 22 de Septiembre con destino a
Barbados, Trinidad, La Guayra, Curaçao, Puerto Colombia, Colón, Balboa, Guayaquil, Callao, Mollendo, Africa, Iquique, Antofagasta y Valparaíso
 con hueco disponible para pasajeros y carga.
 Agente: **Cristino Díaz Botas**, casa **Teneriffe Coaling Co. Ltd.**
 Alfonso XIII, 84

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.

SERVICIO REGULAR
 El vapor de la Compañía Affreteurs Reunis
EROS
 saldrá de este puerto el día 25 de Octubre de 1919, con destino a
La Pallice
 admitiendo frutos.
 Agentes: Miller, Wolfson & Co. Ltd.

Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación a fin de procurar reservar el hueco.

British and Argentine Steam Navigation Co.

El vapor correo inglés
EL URUGUAYO
 de 10,000 toneladas, saldrá de Santa Cruz el 23 de Octubre, con destino a
DUNKERQUE
 con hueco disponible para frutos.
 Agentes: **Teneriffe Coaling Co. Limited.**
 Alfonso XIII, 84.

Geo Thompson Co., Ltd.

El vapor-correo inglés
Miltiades
 de 7 814 toneladas de registro, se espera en este puerto el día 22 de Octubre, con destino a
LONDRES
 Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase y tiene hueco para frutos bajo cubierta y 200 toneladas sobre cubierta.

Themistocles

El vapor-correo inglés
Themistocles
 de 11.231 toneladas de registro, se espera en este puerto el 24 de Octubre, con destino a
LONDRES
 Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase, tiene hueco para frutos bajo cubierta y 300 toneladas sobre cubierta.
 Para más informes, dirigirse a **Hamilton & Co., Agentes.**

Union Castle Mail SS. Co. Ltd.

El vapor correo inglés
Cawdor Castle
 de 6.243 toneladas de registro, se espera en este puerto el día 26 de Octubre, con destino a
LONDRES
 Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase y tiene hueco para frutos bajo cubierta y 50 toneladas sobre cubierta.
 Para más informes dirigirse a sus Agentes
Hamilton & Co.

Rosendo González Alfonso XIII, 80
 Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.
 Grabados y monturas para piedras preciosas.

Miller, Wolfson Co. & Ltd.

BANQUEROS
3, EDUARDO COBIÁN, 3
 (ANTES MARINA)
Sta. Cruz de Tenerife
 Islas Canarias

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DEL
Doctor COSTA
 Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, RAYOS X, electricidad en todas sus formas, esatérica, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía, actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.
 Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.
 No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto-contagiosas.
HORAS DE CONSULTA: Todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.—Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada.
 Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento.
Calle de Viera y Clavijo, 28

Granja Avícola "ALBERTO"

Venta de aves y huevos de las razas de gallinas Brahma armifiada, Plymouth Rock barredada, Padua holandesa (negra con moña blanca), Minorque (castellana mejorada), Wiantottes blancas.
 Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero.
 Gallinas de Guinea, Patos Aylesbury, Conejos Gigantes de Flandes, cuyo peso oscila entre 6 y 8 kilogramos.
 Conejos Blancos de Angora, de purísima raza, perfectamente aclimatados y garantizados como excelentes reproductores.
 Para pedidos dirigirse a
A. Cifra y Cifra
 Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326.
SANTA CRUZ DE TENERIFE

THE LONDON ASSURANCE

Compañía de **SEGUROS** de Londres
 Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1917
£ 7.393.667
 Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.
 Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros.
 Agente, **Matias Molowny Pérez**
 Apoderado, **Andrés Molowny Pérez**
 Dirección: Doctor Comenge, 31. Teléfono, núm. 468
Santa Cruz de Tenerife

Carbón de brezo
 El almacén de ultramarinos
Mi Bodega
 tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio de **Carbón de brezo** deben pasar los avisos al citado almacén.
Teléfono No. 96

Hotel-Restaurant Villa Benitez
 Santiago E. Molina, dueño de este magnífico establecimiento, participa a su numerosa clientela y al público en general, que queda definitivamente abierto este Hotel-Restaurant, después de hechas las reformas necesarias, para el servicio de almuerzos, meriendas y comidas, a las siguientes horas:
 Almuerzos de 9 a 1, y Comidas de 6 y media a 7 y media.
 También cuenta con espaciosas y ventiladas habitaciones para huéspedes en pensión, desde ptas. 6'50 por día.
LUZ ELECTRICA TELEFONO MUSEO BAÑOS
 No se admiten enfermos contagiosos.

290 AMAURY

do en nuestra frente no resplandezca ya la animación de la vida?
 La vida! Esta palabra es la esfinge; ella envuelve la duda que... Ah! Quién sería capaz de sufrir tanta vergüenza, de soportar el insulto del poderoso, el ultraje del orgullo, las desconocidas torturas del amor desdefinado, las artes de la intriga y tantas y tantas vejaciones de que somos objeto si para darnos la paz bastara la aguda punta de un acero bien templado? ¿Quién no arrojaría su pesado fardo? ¿quién regaría con su llanto y su sudor el tenebroso camino sin las misteriosas sombras que más allá de los umbrales del sepulcro se alzan para acobardarlo? ¿Ese mundo ignoto del cual jamás volvió ningún viajero llena de horror la voluntad, y hace que el espíritu espantado se detenga prefiriendo el dolor que le abraza al reposo inseguro de la tumba! Luego nos arrastra el tiempo, la reflexión debilita nuestro propósito y convirtiéndose el héroe en cobarde acabamos por humillarnos, resignándonos a proseguir en la triste tarea de esta vida.
 ¡Ah! No se avergüencen, no se sonrojen aquellos que como Hamlet, conturbado el ánimo y armada la diestra de un puñal lo han acercado mil veces a su pecho para apartarlo de él otras tantas; el mismo Dios le infundió ese amor innato a la existencia para que no abandonen este mundo que necesita que vivan.

291 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

XXXIX

Nunca el soldado, lanzándose con sublime arrojo contra el arma enemiga, nunca el mártir al entrar en el circo con santa resignación estuvieron más dispuestos a morir que Amaury al volver a la casa donde había muerto su amada.
 Preparada estaba el arma, escrito el testamento y tomada la fatal resolución, de un modo tan firme que el joven fríamente podía pensar en ella como si se tratase de un hecho ya consumado. No se engañaba a sí mismo; a no haber experimentado la necesidad irresistible de dar el último abrazo al hombre que había sido un padre para él, no habría titubeado y con heroica fe se habría levantado la tapa de los sesos.
 Pero el tono solemne del doctor, la gravedad de sus palabras, el sagrado nombre de Magdalena, le

BAÑOS Y DUCHAS
 Pedro Lasso, dueño de la acreditada barbería y peluquería establecida en la accesoria del hotel **La Bicicleta**, Cruz Verde, 17, tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que ha instalado un servicio permanente de baños y duchas, a precios moderados.
 Para los clientes, mitad de precios.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
 Robayna, 14 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
 Médico-Director:
Dr. A. Felipe Reel
 Médico de número del Hospital Civil.
 Cirugía general. Enferm.-Jades de a matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.
 Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.
 Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones intravenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán.
Consultas todos los días de 2 a 4